
文：香港文匯報記者 文森

元朗信義中學
中五學生周同學

特地趕來參加這次青年論壇，希望可以更
加了解大灣區的發展，擴闊自己眼光。內
地發展一日千里，若港人能夠融入發展是
好事。

學生感想

香港文匯報訊（記者 文森）受

內地非洲豬瘟疫情影響，至今有

20間內地養豬場需暫停供港。漁

農自然護理署昨日與豬農會面，

商討非洲豬瘟一旦傳入本港的應

對方案。漁護署同意，若屠場內

發現有豬染病，會銷毀場內所有

豬隻，並會向食環署反映業界要

求屠場需「日日清」。豬農滿意

政府回應，會暫停「不合作運

動」。

屠場「日日清」豬農「唔玩嘢」
漁署三招應對豬場爆疫「不合作運動」暫停
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香港文匯報訊（記者 文森）粵港
澳大灣區建設不斷推進。政務司司
長張建宗昨日表示，大灣區提供的
龐大市場「機遇處處、商機無
限」，而香港與大灣區9個城市在
「地緣相近，人緣相親」的情況
下，有利發揮優勢互補。他指大灣
區可作為港青的跳板，但強調機會
留給有準備的人，籲年輕人必須自
我增值，以把握大灣區的發展機
會。
青年民建聯及 UCL Bright Fu-
tures昨日合辦「大灣區青年發展機
遇」青年論壇，邀請張建宗與行政
會議召集人陳智思等擔任主講嘉
賓，與來自本地、內地及海外大學
的學生探討青年人在大灣區的發展
機遇。
張建宗在論壇上發言時表示，大

灣區是由國家主席習近平親自提升
至國家戰略層面，根據2017年底統
計，大灣區土地面積達5.6萬平方公
里，住有近7,000萬人口，相等如英
國總人口，去年本地生產總值更超
過1.5萬億美元，相當於韓國或者澳
洲的規模，是龐大市場。

大橋高鐵打通經濟「大動脈」
他指出，香港地理位置是亞太區

的戰略性航運樞紐，法治在亞洲排
名第一，稅收上政策友善，連續24
年被認為是全球最自由、最具競爭
力的經濟體，在「地緣相近，人緣
相親」的情況下，有利香港與大灣
區9個城市發揮優勢互補；在蓮塘/
香園圍口岸明年開通後，可經高速
公路1個多小時到達惠州等地，連同
今年落成的港珠澳大橋和香港高

鐵，猶如打通三條「大動脈」。
他又提到，習近平主席點名大灣

區作為全國的科技中心，香港在未
來大灣區的角色是「紐約加矽
谷」，既是金融中心，也是創科基
地，今屆政府大量投資科研，並計
劃打造河套區科技園成創科基地；
而香港因過去經濟轉型而缺乏的高
端生產能力，亦可透過佛山的機械
人工業，將技術轉化應用。

年輕人是港經濟發展引擎
張建宗指出，年輕人是將來的希

望，也是香港經濟發展的引擎，但
很多青年人不了解大灣區將來的發
展，甚至誤會政府迫年輕人回內地
發展。
他解釋，大灣區只是提供多一條

跑道予青年人，認為情況會逐漸明
朗，隨着香港與廣東的交通聯繫增
加，更是機遇處處、商機無限。
他指出，大灣區有龐大的市場人

口，可作為港青的跳板，但機會是
留給有準備的人，社會在過去短短
20至30年迅速發展，變化巨大，籲
年輕人必須自我增值，以把握機
會。他又引述自己在上世紀80年代
擔任政府新界北區政務專員的經
驗，指每周四要到中英街視察，並
處理深圳河治理工程，當時經常沒
有電力供應，但在短短30年後，今
天深圳已是高科技中心，證明只要
有決心，便能達到目標。
青年民建聯主席顏汶羽表示，大

灣區是重要的經濟策略，即使青年
人未必會到內地發展，但大灣區的
發展會影響年輕人的將來，因此認
識大灣區是不可或缺。

行政會議召集人陳智思昨
日出席民建聯大灣區青年論
壇時表示，現時是香港發展

文化藝術是最佳時機，隨着西九文化區戲曲中心
和M+博物館等多個項目將分別於明年和2020年
後陸續落成，可望打造成香港將來的品牌和地標。
陳智思指出，機遇不會「送上門」，需要自

己爭取。他指香港人有留在「comfort zone」
（舒適區）、輸不起的心態，不及內地人夠進
取，勉勵在場的年輕學生勇於嘗試，不要怕撞
板。「個個都是try and error……如果用拚搏
心態，就一定得。」
陳智思又認為，大灣區的發展並非單向，而

是雙向。他舉例指，在香港退休的長遠成本太
高，現時有3萬多人輪候公營安老院，部分人
擔心醫療問題，不願意住內地老人院，但香港
不能獨自解決所有本土問題，估計在未來10
年、15年甚至20年，可見到雙向對流，「有
些人會返去，有些人會回來。」
陳智思指出，中國有約3億的中產人口，希

望得到更好的服務，可預見將來在醫療、教
育、理財產品方面，將擁有最大發展空間，但
要平衡自己本地的服務需求。

朱鼎健：供年輕人追夢機遇
出席論壇的觀瀾湖集團主席兼行政總裁朱鼎

健表示，粵港澳大灣區結合了世界三大灣區的
優勢，而且提供了世界性機會，同時促進香港
和澳門進一步融入國家發展。他指出，香港應
更主動和積極抓緊國家的發展機遇，希望香港
的年輕人敢於追夢。 ■香港文匯報記者 文森

灣區作港青跳板 張建宗籲握機遇
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香港文匯報訊（記者 文森）綠置居恒
常化後首個項目、位於長沙灣東京街的
「麗翠苑」，昨日起至下月10日接受申
請。有申請者指，麗翠苑位置及價格吸
引，期望能抽中綠置居，改善生活環
境；亦有公屋住戶沒有到所屬屋邨辦事
處核實資格，被房屋署「打回頭」，因
而白行一趟。
今期綠置居四座合共超過2,545個單

位，面積由約184平方呎至452平方呎
不等，以市價四二折出售，由約93萬元
至306萬元，平均呎價約6,243元，項目
預計下年2月攪珠，3月開始揀樓。
昨日早上陸續有市民到觀塘建生廣場

「綠置居銷售小組辦事處」遞交申請
表。有住大圍公屋的申請人表示，麗翠
苑位置及價格吸引，現居單位較舊，期
望能抽中換新單位，提高生活質素。

市民批房署沒清楚說明
不過，亦有申請人不清楚申請要求，

到場後才知道要先在屋邨辦事處蓋印，
亦有人因為資料不齊全，未能即時交
表。居於明華大廈的廖先生，以綠表申
請過上期居屋失敗，打算申請今期綠置

居，但由於他屬房協公屋戶，需要再核
實多一次資格，結果白行一趟。
屯門安定邨居民黃先生到場後，才發

現必須先到屋邨辦事處蓋印核實，才能
到觀塘遞交申請表。他批評房署沒有清
楚說明，為申請者帶來麻煩，「應該早
點在電視、新聞說清楚。」

申請表列明交表方式
今期綠置居樂富房委會客務中心不設

收表服務。
申請表上列明，房委會公屋戶需交到

所屬屋邨辦事處或租約事務管理處，經
核實資格後代為轉交。房協公屋戶需經
所屬屋邨辦事處核實資格及加簽後，親
身提交或郵寄申請表到觀塘建生廣場的
「綠置居銷售小組」。
而綠表資格證明書的申請人，可以將

申請表連同證明書及申請費用的支票，
以郵寄或親自向綠置居銷售小組辦事處
提交。
另外，在綠置居試行的簡化申請安排

下，申請今期居屋有效但未能成功購買
居屋單位的綠表申請者，毋須就今期綠
置居重新遞交申請。

麗翠苑首日交表 有人無蓋印白行

香港文匯報訊（記者 文森）公營房屋供
應不足，公屋輪候人數卻有增無減。為增
加單位供應，房委會向城規會申請放寬白
田邨重建計劃的建築物高度限制，在放寬
限制後，整個地盤共10幢住宅大樓由原本
可提供約5,900個公屋單位，增加10%至
6,484個單位。
房委會今個月向城規會遞交規劃申請，
擬議將白田邨重建計劃第十期（第五座）
主要部分的高度限制，由主水平基準上122
米放寬至主水平基準上132米，其剩餘部分
的高度限制由主水平基準上130米放寬至主
水平基準上132米；第十三期（第八至十
座）高度限制由主水平基準上130米放寬至
主水平基準上157米。

高度放寬後可供6484伙
在放寬限制後，涉及的10幢住宅大樓可
提供6,484個公屋單位；住用總樓面面積達
32.8萬平方米。整個地盤面積約59,200平方
米，地積比率為6：9，10幢樓宇的層數由
33層至41層不等。
房委會表示，是項申請符合現時政府致

力增加房屋單
位 供 應 的 政
策，亦有助地
盡其用。
擬議的建築

物高度與周邊
的建築物高度
兼容，而各項
技術評估亦證
明擬議發展在
交通、環境、
基礎設施、空
氣流通和視覺
方面均不會對
周邊地區帶來重大影響。
位於九龍深水埗區石硤尾的白田邨於

1969年入伙，1986年部分樓宇被發現承建
商偷工減料，於興建時混入鹹水和英泥成
分不足，於1989年年中被拆卸重建，成為
翠田樓及裕田樓；第七、八及十七座及第
四座至六座，則分別於1995年初和2000年
初拆卸，新建樓宇於1993年7月至2004年4
月分階段入伙。

至2012年4月，房署因應施政報告增建公
屋供應目標，宣佈分三期重建白田邨餘下設
施。直到去年8月，房委會通過在2020年4月
清拆已有40年樓齡的第九、十、十一及十三
座，受影響約1,460個住戶，將遷至預期於
2019年底入伙的白田邨第七和八期共2,030個
公屋單位。至於白田邨第十一期有1,088個公
屋單位，預計於2020年中入伙，可作為白田
邨第十三座約820個受影響住戶的遷置資源。

漁護署助理署長薛漢宗昨午與約40名
本地豬農及活豬供應鏈的持份者會

面，介紹防範非洲豬瘟傳入本港所制訂的
防疫措施和應變方案、在不同情況下銷毀
豬隻的安排，以及政府可為業界提供的支
援和銷毀豬隻的賠償安排。
根據應變方案，在本港養豬場方面，如
發現豬隻感染非洲豬瘟，該養豬場內的豬
隻將全被銷毀，並須進行徹底清潔及消
毒，及在獸醫檢驗及滿意後，才能重新引
入豬隻恢復營運。

分清狀況免「大屠殺」
漁護署亦會封鎖有關養豬場3公里範圍
內其他養豬場，禁止豬隻進出，並進行密
切監測。如發現其中有養豬場的豬隻感染
非洲豬瘟，有關養豬場的豬隻亦會被全面
銷毀。漁護署已制定銷毀程序，以人道方
式處理。

非洲豬瘟的病毒潛伏期最少96小時。
在屠房出現非洲豬瘟病毒可分三種情
況。第一，本地或內地養豬場確認出現
非洲豬瘟，而在之前96小時內曾有活豬
送往屠房，該場仍在屠房的豬隻都會全
數銷毀。屠房內其他豬隻會經獸醫詳細
檢驗，並在有需要時（例如豬隻懷疑受
感染）抽取樣本測試，在確定沒有豬隻
感染後才會屠宰和供應市場。相關屠房
則須在清空後進行徹底清潔及消毒。
第二種情況下，有一批本地或內地活豬

在送往屠房時發現其中有豬隻確認受到感
染，但該批活豬並未有與屠房內其他豬隻
接觸；該批豬隻都會被銷毀，而其他豬隻
則會經獸醫詳細檢驗，並在有需要時抽取
樣本測試，在確定沒有豬隻受感染後才會
屠宰和供應市場。
在第三種情況下，在屠房的存豬欄中有

豬隻確認受到感染，屠房內的所有豬隻都
會被銷毀，屠房須在清空後進行徹底的清
潔及消毒。由於受感染豬隻可能來自本地
或內地養豬場，或在進入屠房後才受到感
染，漁護署會禁止所有在發現疫情前96小

時內曾有豬隻送往屠房的本地豬場的豬隻
出入，並進行徹底的調查，直至排除相關
豬場受非洲豬瘟感染的可能。

賠償金額或與市價掛鈎
禽畜業聯會主席莊忠平表示，聯會代

表農友宣佈，農場不合作計劃已暫停。
他們希望繼續與漁護署合作，共同對抗
非洲豬瘟，目標是非洲豬瘟不要入香
港、不要入屠房。
賠償安排方面，昨日亦有出席會議的
漁農界立法會議員何俊賢說未有細節，
但政府考慮賠償金額與市價掛鈎。
食物環境衛生署亦同時在上水屠房與屠

房營運者、活畜代理商、買手代表及鮮肉
運輸公司代表等業界人士和持份者，解釋
有關安排。
食物及衛生局發言人形容，昨日的會面

十分有用，讓大家就非洲豬瘟的應變方案
交換意見，為防範疫情作好準備。
局方歡迎豬農對應變方案包括銷毀豬隻

安排的支持，並與政府繼續緊密合作做好
預防措施。

白田邨重建申「高」增建10％單位

■陳智思勉勵青年北上發展。香港文匯報記者彭子文攝

■青年民建聯及UCL Bright Futures合辦「大灣區青年發展機遇」青年論壇，邀請張建宗
主講。 香港文匯報記者彭子文 攝

■房委會向城規會申請放寬白田邨重建計劃的建築物高度限制。
資料圖片

■漁護署與本港豬農會面商討應對非洲豬瘟。圖為供港豬場。 資料圖片
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城市大學
博士研究生何康強

香港和其他大灣區的城市，都擁有各自的
優勢，應該互相取長補短、優勢互補。香
港的大學科研水準高，每年均培育很多優
秀人才，重點是如何挽留這些人才。


